

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador, pero la política, literaria ó de redacción, se dirigirá al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán publiquense ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
 Provincias, id..... 1,50 »
 Número suelto..... 0,10 »
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Administración.

Reiteramos á nuestros subscriptores el ruego, varias veces repetido, de que procuren ponerse al corriente en sus abonos, durante el presente mes.

RELACIÓN nominal de los que no están conformes con la erección de una estatua á Don Alfonso XII y desean contribuir con 10 céntimos como maximum, para una obra benéfica:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	18	00
Miguel Rodríguez.....	>	10
Antonio Lago.....	>	10
Luis Laynez.....	>	10
Felipe Santa María.....	>	10
Jaime Garcia Gamero.....	>	10
Pablo Ortega.....	>	10
Ricardo Moreno de la Morena.....	>	10
Pedro Santos López.....	>	10
Pedro Morante.....	>	10
J. M., un buen republicano.....	>	10
Ignacio Puebla.....	>	10
Andrés Aguado.....	>	10
Julián Casado.....	>	10
Joaquín Couto.....	>	10
Manuel Aceña.....	>	10
Francisco Aceña.....	>	10
Telesforo Cortecero.....	>	10
Rito Galán.....	>	10
Pascual Rodríguez.....	>	10
Juan Guardia.....	>	10
TOTAL.....	20	00

(Se continuará.)

EL 19 DE SEPTIEMBRE

Fecha memorable es ésta para todo buen republicano. Los que consideramos detentada la soberanía popular y la voluntad de la nación por el acto de fuerza ilegalmente realizado en Sagunto contra el estado de derecho más perfecto que España se había dado en el siglo anterior, hemos de recordar con veneración el 19 de Septiembre.

En tal día, y representando el disgusto y las iras mal contenidas de todo un pueblo, salió á las calles de Madrid para restaurar (y esta palabra sí que es legítima), la forma republicana, un grupo numeroso de hombres dignos, valientes y honrados.

Traiciones, desaciertos ó falta de tacto para reconocer que los movimientos revolucionarios deben hacerse siempre consonando la voz del pueblo con la del ejército, originaron el fracaso.

Lo que encerraba y suponía aquella manifestación armada, de tantos espíritus bien templados y de tantas voces de protesta, no pueden apreciarla los que en el balanceo del bienestar se mecen en las dulzuras del poder y no tienen para sí más mundo que el de la somnolencia sibarítica.

Cuando el sol sale de modo espléndido y deslumbrador, muchos tenemos una palabra de agradecimiento, ó más bien de humillación, para lo que fascina nuestros ojos.

Cuando el astro de la luz, siguiendo su ruta, traspone el occidente, pocos son los que sistiendo inmediatas las sombras de la noche, no motejan al astro, base de nuestro sistema planetario, olvidando que al siguiente día necesitarán su calor y sus caricias como cosa indispensable para la vida.

Descontamos los casos de observación; pero preciso es decir que si el calor abrasa en la zona tórrida, ligeramente caliente en la templanza, y retardadamente ilumina en la ártica ó antártica, es siempre el mismo sol, quien origina los destellos, y por consecuencia, en lo político no dependerá el bienestar del pueblo de la zona en que voluntariamente se coloque, sino del poder del astro que le ilumine y fructifique.

El actual sistema planetario, dentro de lo político, tiene un solo sol: la República. Los que de él se alejen morirán de frío; los que se acerquen demasiado, se abrasarán.

Dentro de esta imaginación, que aunque poética, tiene mucho de exacta, ofrecemos un sistema astronómico, superior al de Copérnico y Tiko-brai.

La República.

Respetamos á los que en tal iglesia comulgan; pero estamos obligados á enviar una palabra de paz y de respeto á los que el 19 de Septiembre comprometieron su vida.

¡Veneración para los que si no han sido reclusos, lo serán por las generaciones venideras!

DE ORIENTE A OCCIDENTE

Abordado en parte y provisionalmente el problema de Oriente, lógico es que las miras de los hombres que dirigen los destinos de los pueblos y los manejos de la diplomacia se concentren, vueltos al otro gran problema por resolver á la política europea: al problema de Occidente, llamado también del Mediterráneo ó cuestión marroquí.

Es la política actual del mundo política del egoísmo, del más fuerte por tanto.

Recélanse unas de otras las potencias. Al fin no parece que fían mucho de alianzas, cuando tanto se afanan en hacer de ellas ostentación.

Así las vemos dedicadas al recuento y ponderación de su poderío terrestre y marítimo. Ante sus temores, y para que sean corregidos, se señalan errores y deficiencias, se piden nuevos armamentos y se aumentan las cifras de los presupuestos respectivos.

Se preven posibles contingencias en..... los futuros hechos militares; practican las escuadras maniobras é intencionados simulacros; «se levantan planos»; se acumulan elementos de combate y se confeccionan y de público se habla de planes de movilización y de defensa y ataque.

Todo el verano, y aun la primavera, viene ocupándose con insistencia la prensa periódica nacional, tanto como la extranjera, del «peligro marroquí», y como por ende de la cuestión de las alianzas.

Generales y conspicuos de nuestra política se entregan al estudio del problema, desde luego bajo el punto de vista español y por lo que á nuestra patria su solución forzosamente habrá de afectar. Dedicáanse á la confección de «Memorias» y artículos que unos consideran como jalones en la ruta del «poder» y otros como orientación nacional, pero que de uno ú otro modo constituyen un signo revelador.

No menos que los viajes y las disposiciones y los proyectos de Weyler, es objeto de todo género de conjeturas y comentarios la *tournee* ú *odisea* de Moret por Europa. Y muy particularmente han llamado la atención en los últimos días las frecuentes conferencias del Ministro de Estado con el Embajador ruso, así como otras que se dice entre diversos personajes celebradas dentro y fuera de España.

Todo parece indicar que «algo» se ha incubado durante las imperiosas vacaciones.

Todo presagia la tormenta. Si el combustible está hacinado, el incendio se produce..... cuando cae la chispa.

Dícese que se trata de aprovechar la ocasión del suceso de los jóvenes españoles secuestrados en Arcila, y que á este fin se le encomienda á España la misión de iniciar el rompimiento del actual *statu quo*.

Del uno al otro confín de la Península circulan rumores fantásticos, más ó menos destituidos de fundamento, y se hacen augurios sobre la inminencia del peligro..... Ciertamente, no es propicia para nosotros la ocasión. El desastre de las Antillas nos robó prestigios y energías, fe en nosotros mismos y en los destinos patrios.

Aumentan la depresión, por tales hechos producida en el espíritu español, las agitaciones y conatos neocatalanistas y los escritos de muchos que parecen empeñados en la tarea de borrar de la Historia las áureas páginas del valor heroico y el legendario amor de los españoles á la independencia y á la libertad patria.....

Pese á escritores y «escritoras» que sin duda «se han impuesto» la labor de inspirarnos el desprecio de nuestro propio valer individual, y como nación, la leyenda de oro del pueblo español no la puede borrar la negra leyenda de nuestras desdichas presentes.

Mas si no es la oportunidad propicia á nuestra conveniencia, por esa misma causa lo es á la codicia extraña.